
說起如何增進香港人對共產黨、
對國家的認識，霍震寰認為，要讓
香港人特別是年輕人多些思考，怎
樣發揮自己的作用參與國家的發
展，為國家作出一些貢獻。
在香港接受教育的霍震寰指，港

英政府時期的教育，不鼓勵港人認
識共產黨和愛國，加上早期內地有
社會運動，港人又不是很了解，少
數人對共產黨有偏見，再加上受到
西方的影響，令部分人對國家不那
麼支持。「一些年輕人批評內地這
樣那樣，事實上，國家現在儘管可
能還有些未完善的地方，但相比以
前，變化已經很大，而且一直往前
進步。」
霍震寰憶述，曾經與香港一位大

學校長談起大學生到內地交流計
劃，這位校長說自己大學裏的一位
工程系學生，去貴州的貧困山區進
行工程項目前，一時害怕內地有酸

雨，
一時擔
心在內地
食物中毒；
然而當他去了
之後，整個人的想
法都改變了，感覺到自
己可以為國家作出一些貢獻。

應多思考怎樣為國家獻力
「怎樣讓香港年輕人與內地多點

溝通，未必安排去內地很繁華的地
方，讓他們覺得那裏好過香港，而
是真的去認識香港人要怎樣參與國
家的發展、幫助國家的發展。」霍
震寰覺得香港人一直對國家很有
心，「我記得當年內地大水災，看
到很多人捐錢、很團結。所以大家
應該對國家有更多的認識，多思考
怎樣為國家發揮自己的作用。」
本身熱愛中華武術的霍震寰，亦

認為可以從中華文化等軟實力入
手，逐漸加強香港年輕人對國家的
認同感和自豪感。武術作為中華文
化的一部分，亦應在世界上得到更
好地推廣。
「我覺得武術是很容易為人接受

的，而且大灣區有很多武術文化資
源，例如佛山出了葉問、黃飛鴻等
武術大家，與廣州都是武術之鄉，
城市之間可以加強合作，將中華武
術打造成為一個香港年輕人了解中
華文化的途徑，從而喚起他們的國
家情懷。」

活用灣區武術資源 喚起港青國家情懷

霍震寰：國家一直政治穩定 才可集力訂目標獲巨大成就

「全世界都要脫貧，但沒有多少

國家做得到，只有我們國家做得

到。脫貧很不容易，大家很佩服中

國共產黨領導的工作。」港區全國

人大代表、霍英東集團行政總裁霍

震寰近日接受香港文匯報訪問，談

及國家脫貧攻堅的成就，他如此堅

定有力地說道。他認為，正因為國

家一直以來保持政治穩定，才可以

集中力量訂好目標，才可以在短時

間取得巨大的成就，讓

很多人覺得是奇跡。

●香港文匯報記者

沈清麗、歐陽文倩
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早在1973年，霍震寰已經跟隨父親霍英
東到內地扶貧，他對照內地今昔直言

「確是日新月異」。當年內地比較封閉，許
多方面條件都差，看到一些大型水利工程沒
有機械鑿牆，全都靠人力，吊起一個人飛過
去鑿。這讓他十分佩服中國人民艱苦奮鬥、
自力更生的精神，覺得中國人很偉大。
「在中國共產黨的領導下，我們國家各方
面變化都很大，卻仍然會有人批評這樣那
樣，殊不知我們國家能夠取得今日成就非常
難得。」霍震寰說：「國家發展那麼快，組
織能力都是黨貫徹下來的。我們一個好處就
是政治穩定，可以做些長遠規劃，像今年兩
會通過『十四五』規劃和2035年遠景目標
綱要，國家可以集中力量訂好目標。就像脫
貧的目標，當時很多人都覺得沒可能做到，
但今年全面完成了。」

武漢封城證國家執行力強
他以去年武漢抗疫為例：「中央政府對武
漢實施封城，當時我們覺得如何封城？過千
萬人口的城市如何與外面隔離？生活如何處
理？但是，我們國家真的可以調動全國力量
去處理，才讓人看到組織能力很重要，國家
執行能力很強。」
對於香港少數人依然對共產黨有偏見，霍
震寰指，霍英東集團在內地公司的很多員工
都是共產黨員。據他觀察，這些人都有崇高
理念、願意全心全意奉獻，在公司也都是優
秀人才，為公司發展、為國家建設作出了貢
獻。「其實國家有很多這樣有理想、有能力
的人才，他們起了表率作用，萬眾一心奮發
圖強建設國家，我覺得國家將來一定好。」

切身體會人大工作量「多了很多」
身為港區全國人大代表，霍震寰每年到北
京參加兩會，也切身體會到人大的工作量
「多了很多」，落實了許多之前未能完成的
立法工作和法律條文，「感受到大家做事更
加認真了。」
國家近年不單是經濟得到發展，環境、民
生方面都得到了很好的改善，人民的幸福感
與日俱增。到2035年，中國人均國內生產
總值要達到中等發達國家的水平，霍震寰認
為這很了不得，對國家未來的發展更有信
心。
現在國家很重視科技發展，中央對香港一
直都很支持和愛護，給予香港很多建設性規
劃，以及很大的發展空間，尤其是科技創新
方面，還先後出手落實香港國安法和完善香
港選舉制度。霍震寰認為，我們國家具制度
優勢，然而西方卻視為是對他們的挑戰，因
而香港攬炒派就被西方利用作為阻礙中國發
展的卒子。對此，我們要堅決挫敗西方勢力
及香港攬炒派的圖謀，倘若香港沒有一個安
定的社會環境，經濟也就沒有辦法發展。

在香港，說起與中國共產黨最親
密的愛國商人，自然會想起已故全
國政協副主席霍英東。在上世紀五
十年代，他敢於突破西方國家對中
國的禁運，支持祖國抗美援朝；在
八十年代，他更是大力支持內地改
革開放。
霍震寰憶及，父親霍英東經歷過

日佔時期、港英政府的很多高壓手
段。「作為中國人，父親知道國家
不強大，人民就會受苦。所以他很
希望能夠做些事，幫到自己人，希
望國家強大，人民可以更加幸
福。」
在祖國抗美援朝時，西方國家對

我國實施全面禁運，對此，霍英東
在香港組織船隊，為祖國運送大量
急需物資。霍震寰說，父親當時感
覺到，國家剛剛解放很短時間，就
要面對這麼大困難，他對自己能發
揮作用感到很值得。之後他在香港
因工程生意到內地，對國家發展的
認識也更加多了。
在內地改革開放之初，霍英東率

先到內地投資興業，在廣東投資第
一個項目是中山溫泉。霍震寰說：
「鄧小平先生提出改革開放，但怎
樣做，大家都不知道，都是摸着石
頭過河，幸好內地官員對我父親很
信任。投資中山溫泉，要求一年內
要開業，大家都覺得無可能，當時
內地物資樣樣缺乏，又是實行計劃
經濟，如何取得資源都不容易。」

「中國人做什麼都可成功」
霍震寰說：「當時工人習慣『做
又三十六，不做又三十六』，我父
親就大膽提出是否可以給獎金，一
給獎金大家都很拚命。因為中國人
做事很勤勞，他覺得我們中國人做

什麼事都是可以成功的。改革開放現在看好
像很容易，當時是要跨過很多不同的難關，
共產黨有這個能力，才有幾十年翻天覆地的
變化。」
霍英東一生酷愛體育，在他四方斡旋下，

幫助中國恢復在國際體育組織的合法地位，
更慷慨解囊設立霍英東體育基金獎勵優秀運
動員。在他離世後，其靈柩更蓋上了國旗。
說起霍英東被官方形容為「中國共產黨的親
密朋友」，霍震寰說：「這是非常難得的、
很高的榮譽，難能可貴一生人有這麼多的機
會為國家服務。」
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由霍震寰擔任常務委員會主席的香
港培華教育基金會（培華），早於上
世紀八十年代已經通過開辦一系列短
期培訓班，協助國家培養人才，當中
亦包括共產黨員和不同黨派的人士。
霍震寰表示，國家很重視對人才的培
養，時至今日，來港接受培華培訓班
的內地骨幹已多達8萬人。
說起參與國家的人才培訓，霍震

寰說，培華由1982年成立至今，宗
旨就是育己樹人。「我們主要幫的
都是比較偏遠貧困的省份，特別是

少數民族地區的人士，他們接觸的
內容和眼界有限，因此幫他們在各
方面多認識一些。統戰部很支持我
們做這件事，會安排一些內地官員
到香港做短期培訓，他們未必全是
共產黨員，也有很多民主黨派和少
數民族的官員。」
霍震寰指，內地骨幹通過培華接觸

外界，雖然只是短期培訓，對他們思
想啟發卻很大，返回工作崗位後，對
日後工作路向影響亦很大。「我有個
朋友做導師，有位副省長來港時約見

他，說是在培華認識他，很感謝來培
華參加培訓班，聽完後有很多啟發，
對工作幫助很大。我覺得來培華培訓
對於這些在自己崗位上工作多年的官
員來說，是能夠令他們受益的，也是
相當重要的。」
目前，特區政府已經與北京、上海

等地政府簽訂讓香港特區公務員到內
地「掛職」交流協議，並很快延伸至
廣東和深圳政府。行政長官林鄭月娥
指出，粵港澳大灣區將是未來的工作
重點，冀公務員能深入了解大灣區內

城市的工作和運作方式。

港公僕內地掛職增國家視野
霍震寰表示，內地現在發展迅

速，許多方面比香港先進很多。現
在內地發展這麼快，「雙循環」新
發展格局、大灣區發展等，是香港
融入國家發展大局的重大機遇。
「香港公務員去內地掛職，增強對
內地的了解和認識，我覺得非常之
重要，有助香港公務員更有國家情
懷和國家視野。」

國家重視育才 8萬骨幹來港培訓

全世界都要脫貧
只有我們國家做到
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●1996年8月9日，霍英東先生為中國女排
隊員頒發獎章。 資料圖片

●2018國際武術聯合會詠春拳大賽
在廣東佛山舉行。 資料圖片

●佛山「武術之鄉」享譽
海內外。 資料圖片

●霍震寰表
示，父親很
希望能夠做
些事，幫到
自己人，希
望 國 家 強
大，人民可
以 更 加 幸
福。
香港文匯報

記者 攝

●霍震寰近日接受香港文匯報訪問，談及國家脫貧攻堅的成就。他認為，正因為國家一直以來保持政治穩定，才可以集
中力量訂好目標，才可以在短時間取得巨大的成就，讓很多人覺得是奇跡。 香港文匯報記者 攝
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